



QUINTAS



CENTRO BARCELONES



QUINTAS

Dirección Carmen, 42, 1.º

(Esquina á la Calle del Doctor Dou)

BARCELONA

DELEGACIÓN EN GERONA — HUERTAS, 18 — 2.º 2.º

El gran número de pólizas suscriptas en toda España, en la última quinta y anteriores, son una verdadera prueba de la importancia que cada día adquiere esta Asociación, la única que desde su fundación *ha redimido á todos sus socios por 150 duros*, después de permitirles que depositen su dinero donde quieran y después de garantizar la responsabilidad de los libres por durante *doce años*.

Depositarios, los que elijan los propios interesados. - Tipo de redención en todas las quintas: **150 duros**

No debe pagarse el dinero antes del sorteo.

En vista de que un antiguo Montepío, que se dice único autorizado de R. O. establecido en Barcelona pide casi todos los años, grandes sumas á sus socios, después de haber pagado las 750 pesetas de capital, y en la última quinta les ha exigido 60 duros más, rogamos al público, no se nos confunda con aquella Asociación, ya que este Centro, nunca ha pedido desde su fundación, cantidad alguna sobre el capital de las pólizas.

DEPOSITARIOS EN ESTA CAPITAL:

BANCO DE ESPAÑA

Señores CARRERAS SUÑER HERMANOS, Banqueros

Señores HIJOS de J. MONSALVATJE Banqueros

MARTINEZ y Compañía

id.

Para prospectos, informes y suscripciones dirigirse al Delegado D. FRANCISCO de P. VILA — Huertas, 18 2.º, 2.ª — GERONA

Ilustració Catalana

Regala una edició monumental ilustrada per Xiró del poema de Mossen Verdaguer

L'Atlántida

Surt cada diumenge. — Un any Pessetes 30. — Mitx any Pessetes 15 ' 50. — Tres mesos Pessetes 8. — Mallorca, 287. — BARCELONA.

“¡Ay de nosotros si ellos gobernarán!,”

Asuntos graves de familia, que al lector no le importarán de fijo, no me permitieron, durante ese lapso de tiempo transcurrido, dedicarme á mis humildes tareas periodísticas. A cualquiera una suegra degenerada por el alcohol y una cuñada precipitada á la murmuración por pasionales instintos, le tienen á uno de buen humor para escribir cuartillas respecto de cuestiones políticas y denigrantes hechos ocurridos en esta urbe que, por ignorancia nuestra y por ridículas tolerancias, se halla absolutamente abandonada á la incapacidad y al capricho

El partido republicano se halla representado entre nosotros, conforme saben nuestros asíduos lectores, por dos fracciones distintas: la de los que pertenecen á la unión republicana y la de los que pertenecen á la federación del mismo nombre. Unidas ambas, sin el gusano roedor de la envidia personal, del odio oculto, de la maldad ingénita de ciertos elementos que hoy menoscaban y empobrecen la importancia y prestigio del alma republicana, se hubiera llegado, tarde ó temprano, á generalizar la idea, á infundir confianza, á organizar una fuerza poderosa que hubiera dado al traste con los que hoy se ufanan en sus conflictos, en sus rupturas y en el decaimiento moral á que la han conducido bastardos sentimientos, ruines pasiones, humillantes servilismos, inauditas componendas y convencionalismos peseteros. La conducta intolerable de los que aquí osan llamarse redentores del pueblo, por desgracia no emancipado aún de la ignorancia y de la intriga demagógica, del pueblo explotado por la codicia agena y deslumbrado por la eléctrica de frases exaltadas, de idealismos forjados en impuros alientos, en cerebros enfermos, ha sido la causa de hondos trastornos en el desenvolvimien-

to de la vida republicana que asomaba ya sobre Gerona con la aureola del triunfo y como antorcha emancipadora de la falsa política y de vergonzantes y plañideros contubernios.

Procedimientos indignos, vilanías infames, conjuras urdidas en la sombra de lupanares donde andan en mescolanza la pasión recatada con la pasión encanallada y virulenta del corrompido, han dado ocasión á que la prensa se ocupara de escandalosos hechos que no sólo menguan la dignidad de una población tranquila y serena, sino que anatematizan y empobrecen la causa republicana, comprometida por los que por imposiciones del deber y por compromisos del partido venían y vienen obligados á velar por su decoro y prestigio. Desgraciadamente los que amamos la libertad y la democracia en su más radical simbolismo tenemos que ser implacables y severos con los que en vez de dignificarla y sostenerla la desdoran y maltratan con imperdonables yerros y delirantes extravíos.

¡Ay de nosotros si ellos gobernarán! es lo que suele decirse en público á través de los accidentes y polémicas surgidos del escándalo, de la depravación y del insulto. Pero ¿quiénes son ellos? preguntamos nosotros. De seguro que no son, según creencia general, los amantes del orden, de la paz, de la razón y del derecho los que han motivado semejante exclamación precedida del temor y del recelo. Los republicanos de verdad, los que tienen el convencimiento puro de cuales son sus derechos y cuales sus deberes así políticos como sociales, no tienen por qué infundir ese terror que el miedo y la duda engendra á los indefinibles, á los que fingiéndose amantes de la libertad individual y de la vida y porvenir de la nación española, han contribuido, con sus artimañas y transigencias, á levantar esa cruz donde en gruesos caracteres se lee el inri de nuestra deshonra y amargas desventuras.

Convénzanse los timoratos y ciertos Tartufos que en la sociedad y en la política hacen el papel de Jano, que la bandera republicana no es el símbolo de los horrores en su fantasía forjados, sino el símbolo del progreso, del amor á la humanidad, de la emancipación de la tiranía y enseña sagrada de los derechos y libertades del hombre en el desenvolvimiento de las ideas modernas.

Si de los acontecimientos aludidos han podido originarse semejantes preocupaciones hijas del error ó bien de aviesa intención, téngase en cuenta que en Gerona, arraigado como está el sentimiento republicano en sus perseverantes anhelos, difícilmente podrán desarmonizarle ni quebrantarle la maledicencia y provocación de unos ni el inícuo y censurable proceder de otros. Aunque nos duela el decirlo, los hechos que lamentamos acelerarán la caída de los que hasta ahora hanse creído prestigiosos é invulnerables en su representación altiva y obligarán á su vez que dentro el partido republicano se haga una especie de poda traída por las circunstancias conocidas, ora arrancando caretas, ora llamando á los buenos á un lado y los malos á otro. No sólo exigen esto la moralidad y transcendencia del partido, sino que lo demanda también la opinión pública de Gerona para su verdadero desarrollo, tranquilidad y cultura.

KALIPTUS.

La guerra ruso-japonesa

Un discurso de Anatole France

Ciudadanos: Al comenzar esta alocución me he propuesto hablaros de la guerra ruso-japonesa. Lo haré con toda la brevedad posible. Pero es menester remontarse

á las causas. Ya sabéis cuáles son las maneras ordinarias de obrar de los pueblos blancos respecto de los amarillos. Ya conocéis la política europea en China.

Las naciones cristianas han tomado la costumbre de enviar, juntas ó separadamente, á ese gran imperio, cuando se ha alterado el orden, á soldados que lo restablezcan por medio del robo, la violencia, el pillaje, el asesinato y el incendio, procediendo también en pequeños intervalos con auxilio de fusiles y cañones en la penetración pacífica del país. Los chinos, desarmados, no se defienden ó se defienden mal; se les mata con una agradable facilidad. Son finos y ceremoniosos, pero se les reprocha el tener poca simpatía por los europeos. Tenemos contra ellos agravios que se parecen mucho á los que el Sr. Dúchailu tenía contra su gorila. Este señor había matado en un bosque con su carabina á la madre de un gorila. Muerta la infeliz, apretaba contra sus brazos á su hijo. El hombre recogió la criatura, la encerró en una jaula y atravesó el Africa para venderla en Europa. El animal se lamentaba, se hizo insociable y, finalmente, se dejó morir de hambre. «Fué imposible—decía luego el señor Dúchailu—corregir su malísimo natural». Nosotros nos quejamos de los chinos con tanta razón como dicho señor de su gorila.

En 1901 se perturbó el orden en Pekín; los ejércitos de cinco grandes potencias, bajo las órdenes de un general alemán, lo restablecieron por los medios de costumbre, y después de cubrirse de gloria militar las cinco potencias, firmaron uno de los innumerables tratados, por los cuales, garantizando la integridad de China, se repartieron las provincias.

Rusia, por su parte, ocupó la Mandchuria y cerró la Corea al comercio del Japón. El Japón, que en 1894 había batido á los chinos por mar y tierra, y participado en 1901 de la acción pacífica de las potencias, vió con una rabia fría y calculadora avanzar al oso voraz. Y mientras la enorme bestia extendía indolentemente su hocico sobre la colmena japonesa, las abejas amarillas, provistas á su vez de alas y aguijones, la acribillaron de terribles picaduras.

**

«Eso es una guerra colonial»—decía expresivamente un gran funcionario ruso á mi amigo Jorge Bourdon.— Pero el principio fundamental de toda guerra colonial es que el europeo sea superior á los pueblos que combate, sin lo cual la guerra no es colonial. Eso salta á la vista. Se conviene en esa clase de guerras que el europeo ataque con artillería y que el asiático ó el africano se defienda con flechas, mazas, palos, etc. Se admite que se procuren antiguos fusiles de chispa y cartuchos. Eso hace más gloriosa á la colonización. Pero en ningún caso deben estar armados é instruidos á la europea. Su flota se compondrá de piraguas, canoas y troncos de árbol. Si se han procurado algunos barcos, estarán fuera de uso. Los chinos que guardaban sus arsenales con obuses de porcelana, estaban dentro de las reglas de la guerra colonial.

Los japoneses se han separado de ellas. Hacen la guerra según los principios enseñados en Francia por el general Bonnal. Aventajan mucho á sus adversarios en saber é inteligencia. Se baten mejor que los europeos; no tienen consideración á los usos consagrados y obran de una manera contraria, en cierto modo, al derecho de gentes.

Inútilmente, personas graves como Edmundo They, les demostrarán que deben ser vencidos en interés de la marcha superior de los europeos, conforme á las leyes económicas mejor establecidas. En vano el procónsul de Indo-China, el mismo Sr. Doimer, les amenaza con sufrir en breve plazo decisivas derrotas en mar y tierra. «¡Qué tristeza económica amargaría á nuestros corazones—escribía este gran hombre—si Besobrazof y Alexaief no sacasen más de un millón de los bosques coreanos! Ellos son reyes, yo rey como ellos; nuestras causas son comunes. ¡Oh, japoneses!, imitad la dulzura de los pueblos cobrizos, sobre los que he reinado gloriosamente bajo Mr. Méline.» En vano el Dr. Carlos Richet les enseña, con un esqueleto en la mano, que siendo prognatos, y no teniendo los músculos de las piernas suficientemente desarrollados, se encontrarán en la obligación de huir ó subir por los árboles delante de los rusos, que son braquicéfalos, y como tales, eminentemente civilizadores. Así ha dicho cuando han ahogado cinco mil chinos en el Amúr. «Tened cuidado, que sois los intermediarios entre el hombre y el mono, de donde resulta que si batís á los rusos ó fino-letu-ugroeslavos, eso será exactamente como si los monos os batiesen á vosotros. ¿Lo comprendéis?» Pero no han querido escucharle.

**

Lo que los rusos pagan en este momento en los mares del Japón y en los desfiladeros de la Mandchuria, es no sólo su política ávida y brutal en Oriente, sino toda la

política colonial de Europa. Lo que expían no son solamente sus crímenes, son los crímenes de toda la cristiandad militar y comercial. No trato de decir por esto que hay ó haya habido una justicia en el mundo. Pero uno ve extrañas vueltas de las cosas; y la fuerza sólo juega un papel todavía en las acciones humanas, haciendo á veces inesperados saltos. Sus bruscos movimientos rompen un equilibrio que se creía estable, y sus juegos, que tienen siempre una norma oculta, producen interesantes golpes. Los japoneses pasan el Yalú y baten con precisión á los rusos en la Mandchuria. Sus marinos destruyen elegantemente una flota europea. Entretanto discernimos un peligro que nos amenaza. ¿Quién lo ha creado? No han sido los japoneses los que han buscado á los rusos. No han sido los amarillos los que han buscado á los blancos. Descubrimos ahora el peligro amarillo; pero hace muchísimos años que los asiáticos conocen el peligro blanco. ¿El saqueo del palacio de Estfo, las matanzas de Pekín, las sofocaciones de Blagovetchensk, el desmembramiento de China, no serán puntos de inquietante estudio para los chinos? ¿Se sentirán seguros los japoneses bajo los cañones de Port-Arthur? Nosotros hemos creado el peligro blanco, y el peligro blanco ha creado el peligro amarillo. Estos son esos encadenamientos que dan á la vieja Necesidad que dirige el mundo apariencia divina, y uno admira la sorprendente conducta de esa reina ciega de los hombres y de los dioses, cuando se ve al Japón tan cruel no há mucho con los chinos y coreanos; al Japón, cómplice sin paga de los crímenes de los europeos en China, venir á ser el vengador de la misma y la esperanza de la raza amarilla.

No parece, sin embargo, á primera vista, que el peligro amarillo, del que se asustan los economistas de Europa, sea comparable al peligro blanco suspendido sobre el Asia. Los chinos no han enviado jamás á París, á Berlin, ni á San Petersburgo, misioneros para enseñar á los cristianos el confucianismo y sembrar el desorden en los negocios europeos. Un cuerpo expedicionario chino no ha bajado en la bahía de Quiberon para exigir al gobierno de la República la *extra-territorialidad*, es decir, el derecho de juzgar por un tribunal de mandarines las causas pendientes entre un chino y un europeo. El almirante Togo no ha venido con doce acorazados á bombardear la rada de Brest para favorecer el comercio japonés en Francia. La flor del nacionalismo francés, lo escogido de nuestros *Trublions*, no se ha sentado en sus hoteles de las avenidas de Hoche y Marceau, las legaciones de China y Japón y general Oyama, no han amenazado, por consecuencia, con los ejércitos combinados del Extremo Oriente, el bulevar de la Magdalena, para exigir el castigo de los *Trublions* xenóforos. No han incendiado un Versalles en nombre de una civilización superior. Los ejércitos de las grandes potencias asiáticas no se han llevado á Tokio y á Pekín los cuadros del Louvre y la vajilla del Eliseo.

¡No! El mismo Edmundo Théry conviene en que los amarillos son bastante civilizados para imitar á los blancos con fidelidad. No prevé que se eleven jamás á tan alta cultura moral. ¿Cómo han de tener ellos nuevas virtudes? Ellos no son cristianos. Pero los hombres competentes estiman que el peligro amarillo, por ser económico no es menos terrible. El Japón y China organizada por el Japón, amenazan con hacernos una competencia terrible en todos los mercados del mundo; una competencia monstruosa, enorme y desproporcionada, cuya sola idea pone los pelos de punta á los economistas. Por eso es por lo que los japoneses y los chinos deben ser exterminados. No hay duda alguna. Pero es preciso también declarar la guerra á los Estados Unidos, para impedir á sus metalurgistas vender el hierro y el acero á más bajo precio que nuestros fabricantes menos adelantados.

Digamos la verdad de una vez. Dejémoslos de bromas. La vieja Europa y la nueva Europa—este es el nombre de América—han instituido la guerra económica. Cada nación está en lucha industrial con las demás. En todas partes la producción se arma furiosamente contra la producción. Hacemos mal en lamentarnos al ver sobre el mercado destartado del mundo, aparecer nuevos productos concurrentes y perturbadores. ¿De qué sirve gemir? No conocemos sino la razón del más fuerte. Si Tokio es débil no tendrá razón y se lo haremos sentir; si es más fuerte tendrá razón y no podremos reprocharle nada. ¿Hay en el mundo algún pueblo que tenga derecho á hablar en nombre de la justicia?

Hemos enseñado á los japoneses el régimen capitalista y la guerra. Nos asustan porque se asemejan á nosotros. Eso es bastante horrible. Se defienden contra los europeos con armas europeas. Sus generales, sus oficiales de marina, que han estudiado en Inglaterra, en Alemania, en Francia, hacen honor á sus maestros. Muchos han estudiado en nuestras escuelas especia-

les. Los grandes duques, que temían no saliera nada bueno de nuestras instituciones militares, demasiado democráticas en su sentir, deben tranquilizarse.

**

No sé cuál será la terminación de la guerra. El imperio ruso opone á la energía metódica de los japoneses sus fuerzas indeterminadas, que comprime la feroz imbecilidad de su gobierno, que distrae la improbidad de una administración devastadora, que pierde la ineptitud del mando militar. Ha mostrado la enormidad de su impotencia y la profundidad de su desorganización. A pesar de todo, sus reservas de dinero, que alimentan ricos acreedores, son casi inagotables. Su enemigo, por lo contrario, no tiene recursos sino en las empresas difíciles y onerosas, de que le privan sus propias victorias. Además, los ingleses y americanos tratan de debilitar á Rusia y no de hacerla más poderosa y formidable. No se puede prever la victoria definitiva de un combate sobre otro. Pero si el Japón entrega los respetables amarillos á los blancos, habrá servido grandemente á la causa de la humanidad y preparado á su vez, sin duda contra su deseo, la organización pacífica del mundo.

Sería ciertamente un irreparable contratiempo para la civilización que los mercados de Oriente se cerraran ó fueran difícilmente accesibles á las razas inteligentes y activas de Occidente. Es menester, por lo contrario, preparar, asegurar y cimentar una profunda penetración una larga circulación de europeos en el Asia. Pero para realizar esa actividad fecunda, es necesario que á la lucha bárbara y destructora suceda la acción metódica y bienhechora; es menester que á la penetración violenta la substituya la penetración pacífica. Es preciso pedir á la paz y no á la guerra las llaves de Oriente.

El gran valor humano es el hombre mismo. Para avalorar al globo terrestre es menester avalorar al hombre. Para explotar el suelo, las minas, las aguas, todas las substancias y las fuerzas del planeta, es menester el hombre, todo el hombre, la humanidad, toda la humanidad. La explotación completa del globo exige el trabajo combinado de los blancos, los amarillos y los negros. Al reducir, disminuir y combatir á una parte de la humanidad, obramos contra nosotros mismos. Nuestra ventaja está en que los pueblos de toda raza y de todo color sean ponderosos, libres y ricos. Nuestra prosperidad y nuestra riqueza dependen de su riqueza y prosperidad. Más producirán cuanto más consuman. Cuanto más se aprovechen de nosotros, más nos aprovecharemos de ellos. Que gocen abundantemente de nuestro trabajo y nosotros gozaremos de su abundancia.

Estas máximas, sostenidas en la Cámara por la gran voz de Jaurés, pueden regular nuestra acción pacífica de Marruecos.

Con el mayor gusto reproducimos y recomendamos la siguiente carta:

A la Redacció del nou setmanari republicà *El Federal* de Sabadell.

Figueras, 31 Desembre de 1904.

Molt estimats amichs y correligionaris: ¿Quí dels nostres no veurá ab gust l'aparició de un nou periódich federal? Un fét tan senzill es de la major transcendència per afiansar la existència del nostre partit y per contribuir á propagar las nostres doctrinas. Per petit, per humil que sia el nou setmanari, contindrà com la grana del nap, del tabaco y altres plantas multitud de llevors, que son las ideas, las quals esperan solament una má experta que las sembri y un terreno femat que las covi, per germinar, arrelar, creixer y fructificar en profit de tots.

Un petit trós de paper imprés es la palanca més potent per remoure els cors y els cervells dels homes. Moviments del cor y del cervell son las revolucions. Sentiments é ideas las impulsan, avans que 's manifestin en llamps de fóch, en tróns de canonadas y en pedregada de balas. Las tempestas políticas y els terremotos socials, com els que 's produheixen en la Naturalesa, comensan per moviments vibratoris imperceptibles. Els sentiments y las ideas son de la mateixa naturalesa que el calor y la electricitat. Tot es moviment concentrat, forsa acumulada, que esclata en un moment donat canviant la forma de la Terra y la forma de la Societat.

Un periódich es una tróna, lleugera y portátil, que va á cercar als oyents; no com la tróna de la Esglesia, clavada en sos murs, que espera á que 'ls oyents s'apropin á n'ella. Aquesta, la tróna de l'Esglesia, es una tróna muda, inmóvil, obscura y abandonada casi sempre. Sols serveix de pedestal al predicador en la mitja hora que de tant en quant hi puja per fer un sermó. El periódich es una tróna que parla sola y que parla sempre, sense necessitat de que hi estigui present el predi-

cador. Com el fonógrafo, que es una altre tróna moderna, repeteix y propaga centas y mils vegadas el sermó que una per totes hi ha imprés el predicador, diguéme l'orador ó el redactor. Ab semblant instrument de propaganda, un se pot fer sentir moltas vegadas y de molt lluny.

Tróna, máquina ó llevar, veyéu si 'n té de forsa de virtut un periódich. Utiliséulo, donchs, en profit de las ideas redemptoras que 'ns ensenyá el nostre Mestre en Pi y Margall. Travalléu en éll, grabéu en éll las nostras doctrinas, vuydéuhi el vostre cervell, infundíulhi la vostre sanch, poséuhi tot el vostre seny, donéuli alas per que voli, féulho simpátich y atractiu, sacrificuéhu a principi, si es precís, el vostre repós y la vostre butxaca y... deixéulho anar. Ell farà sa vía, será vehicul del progrès, honra del partit y goig de la seva Redacció.

Vos felicita ab tal motiu vostre amich y correligionari,

JOAN M.^a BOFILL.

Cuestión zanjada

El dia 5 del actual, celebróse el acto de conciliación en el Juzgado de esta ciudad entre don Julio Piferrer y nuestro director Dario Rahola.

Acompañaba al señor Piferrer el concejal señor Huix y á nuestro director el distinguido procurador y muy querido amigo nuestro D. José Jubany Simon.

El señor Piferrer, retiró todas las palabras que pudiera haber pronunciado ofensivas para el señor Rahola, en un café de esta ciudad, el dia 25 del pasado mes de Diciembre, de cuyo suceso dimos cuenta en EL AUTONOMISTA, dando además la satisfacción que el caso requería.

En virtud de esta declaración, espontáneamente pronunciada por el señor Piferrer, quedó conciliado el acto y terminada esta cuestión personal.

Libros

La casa editorial Sucesores de Manuel Soler, de Barcelona, acaba de aumentar su popular biblioteca con un nuevo Manual de *Cartas comerciales Francés-Español*, libro sumamente práctico y de utilidad indiscutible para todos los que se dedican á la carrera comercial escrito por J. Meca Tudela, autor de otras obras de la misma índole en idioma inglés y alemán que pronto publicará la misma casa editorial.

El Sr. Meca, que ha pasado gran parte de su vida dedicado al estudio de las principales lenguas europeas, y ha residido muchos años en el extranjero, donde ha perfeccionado estos idiomas, sigue, al escribir este libro, un método sintético analítico.

Principia por fragmentos de circulares y principios de cartas comerciales en francés y español, y descompone después cada uno de estos trozos, para ir analizando palabra por palabra, haciendo las observaciones necesarias y recordando las reglas gramaticales. Así sigue paulatinamente aumentando los trozos de cartas y circulares, hasta que llega á formar cartas completas, que va colocando por orden de asuntos comerciales, como son á saber: circulares, principios de relaciones, ofertas, órdenes de compra y venta, avisos de expedición, pagos, quiebras, cartas de crédito, cuentas corrientes con interés, cartas de recomendación, negocios de buques, y, por último, pone las principales reglas gramaticales que conviene recordar para escribir el francés.

A nuestro juicio es la obra más práctica y útil de correspondencia comercial francés-español que hasta hoy se ha escrito, y tiene la doble ventaja de servir para los franceses que deseen aprender la correspondencia comercial en español.

Nuestros jóvenes que se dedican al estudio de la carrera del comercio, y todo comerciante que tenga que escribir este idioma, encontrará en este libro un auxiliar poderoso que les permitirá escribir el francés con propiedad en muy poco tiempo.

Obras de este género honran á los editores Sucesores de Manuel Soler, que han emprendido la tarea de dotar su popular Biblioteca con obras didácticas de utilidad.

La obra que recomendamos al público, forma un volumen de más de 300 páginas en 8.º mayor y su precio sólo es de 2'50 pesetas.

CRÓNICA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además le ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro 36; y de venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Anteayer fué conducido al cementerio el cadáver de doña Laura Rogés, viuda de Reina, hija de nuestro respetable amigo y correligionario don Francisco Rogés y madre política de nuestro particular amigo don Joaquín Dillet.

Asistió al entierro numerosa concurrencia.

Expresamos á la familia de la finada nuestro sentido pésame.

El primer número del año, de *Juventut*, es notabilísimo tanto por su parte literaria como por sus grabados. En el texto véanse las firmas de Maragall, Guanyabens, Catalá, Pijoan, etc. En la parte ilustrada las de Nonell, Gargallo, Junyent, Picasso, Pidelaserra y otros.

Funciones para mañana en el «Teatro Novedades»: tarde, «Un tesoro escondido» y «El Alcalde interino»; noche, «Doña Juanita» y «El Alcalde interino.»

En la próxima semana debutarán nuevos artistas, estrenándose «La Canción del Naufrago».

Se han puesto en el Novedades estufas y biombos.

El día 5, vigilia de Reyes, fué ordenado por el señor Alcalde, el que desapareciera una exposición de juguetes frente á la tienda que el señor Perich posee en la Rambla de la Libertad.

Dícese que obró así, para complacer á un vecino que se dedica al mismo comercio y que fué adicto en la Junta Municipal.

Estas desigualdades inflaman el corazón del más frío ciudadano haciendo surgir formidable protesta contra esa política de bajo vuelo.

¿No podrían los republicanos del Ayuntamiento interponer al Alcalde sobre este abuso?

No lo harán. Así se patentiza mejor la tan cacareada representación del pueblo y la igualdad ante la ley, por todos predicada... y á menudo pisoteada.

Hace algunos meses que ha desaparecido la corona que el somatén depositó al pié del monumento de Alvarez.

¿Dónde ha ido á parar, nos preguntan?

En el «Teatro Principal», hubo ayer dos escogidas funciones, ante numerosísimo público que aplaudió la labor de la notable Compañía que en aquél viene trabajando.

Mañana extraordinarias fuuciones.

En la última sesión del Ayuntamiento fué nombrado administrador del Matadero público, don Narciso Viñas Jubany. Nada tenemos que decir respecto á la persona agraciada, que resulta ser un buen amigo nuestro.

Pero como nos debemos al público, hemos de decir algo referente á la forma como fué nombrado.

Asistieron á la sesión, los cuatro únicos concejales republicanos unionistas que constituyen la escolta del señor Ciurana, alcalde regío. En la orden del día figuraba este nombramiento, hemos de suponer convenido antes de la sesión.

Los concejales Piferrer y Huix votaron al señor Viñas; Planas y Leal al señor Portas, decidiendo la votación á favor del primero el voto del Alcalde.

Parece como si se haya querido ridiculizar al señor Portas y esto no puede pasar sin nuestra protesta.

Conformes en que todos hubiesen obtenido por el amigo Viñas, pero hacer un simulacro de esa manera, ante el público, sabiendo que todos ellos van ligados, y que son diferentes cuerpos unidos al espíritu del Alcalde, debe ser censurado por los que estamos al corriente de la cosa, pudiendo afirmar que si el concejal don José Portas, que puede ir equivocado alguna vez, pero que es siempre incorruptible, se hubiese «vendido» votando en otras ocasiones en favor del Alcalde, ese nombramiento hubiera recaído en favor de su hijo,

De esta conducta podrían tomar ejemplo otros ediles.

Conste, pues, que nosotros protestamos solamente de la farsa ridícula mencionada, como motivo del referido nombramiento-sorpresa, y conste que no deja de alegrarnos que haya recaído en favor del señor Viñas esta breva.

Sabañones Se curan rápidamente con el SANOL PIZÁ, premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena de 1903, y sancionado por multitud de médicos.—Frasco 4 y 6 reales.—De venta en Barceloua: Plaza del Pino, 6, Farmacia del Dr. Pizá.

Mil pesetas al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del DOCTOR PIZÁ, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia Barcelona.

Primo Palomé
RELOJERO Y MECANICO

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, ¡¡3000 puntadas por minuto!!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una señora, que enseñará á coser y bordar las que compran máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

9, Ballesterías, 3. (frente á los Cuatro Cantons) — GERONA



¡Fumadores!

Si queréis conservar vuestra salud fuma el acreditado é higiénico

PAPEL JORDÁ

Gran Posada "Imperial",
(a) CASA LA QUIMA

á cargo de

JOSÉ BARRIS

Carmen, 2. — GERONA

En este antiguo y acreditado establecimiento el público encontrará un servicio esmerado, á precios sumamente económicos,

Vinos legítimos de cosecha particular

EL MÉDICO

don JORONÉ MISSA CORREU

ha trasladado su CONSULTORIO MÉDICO de

CIRUGIA GENERAL á la calle del

PAVO, 8, 1.º

entre la Rambla de Pi y Margall y plaza del Hospital)

Horas de consulta de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

Imprenta de Rahola

Se imprimen toda clase de trabajos con actividad y economía.—Circulares, tarjetas de visita y comerciales, esquelas, programas, prospectos, carnets, facturas, bolsas, membretes, periódicos, folletos, libros, etc., etc.

Independencia, 13.—Gerona

Centro general administrativo

DE

Pinet, Oviedo y C.

CIUDADANOS, 12, BAJOS.

Altas y bajas de la contribución industrial y territorial.—Asesoramiento de toda clase de asuntos administrativos — Alcoholes — Propiedades — Privilegios y patentes — Gestión de toda clase de asuntos relacionados con la Hacienda y demás Centros — Representación de Corporaciones, Sociedades y particulares — Administración de fincas — Redenciones, etc., etc.

Imp. Rahola — Independencia — Gerona.

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA
a cargo de

PEDRO GIBERT VENDRELL

Combinación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Villafranca del Panadés, Viltanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

Antiguo Establecimiento

DE
FRANCISCO SOLA
26, Rambla la Llibertat, 26

RELOJERÍA Y ÓPTICA ampliado con
JOYERÍA Y PLATERÍA

Pendientes. Sortijas, Monederos, Cubiertos,
Objetos para regalos y otros de oro
y plata de ley

Relacionada esta casa con acreditadas fabricas y talleres se reciben encargos para la construcción de joyas y demás alhajas de orfebrería y platería. Anillos y compositoras à la perfección de todas clases, de pared y bolsillo, de renombradas fábricas y de las mejores marcas.

Relojes

Casa especial para la vista

Gemelos para teatro, campo y marina. Termómetros, barómetros y demás aparatos de óptica. Lentes y anteojos de todas clases y metales. Cristales de roca. Periscopios, y de materia extra blanca y diáfana, graduados en óptimas métricas.

Ejecución exacta y esmerada, á precios equitativos, bajo las prescripciones de los señores médicos oculistas

VAQUERÍA GERUNDENSE

DE
Luis Caballé

Calle de la Galera, 10.

Se recomienda al público este Establecimiento donde se encontrará excelente leche de vaca. Pues o de venta en la Rambla de Alvarez entre el *Port de pedra* y el kiosko de Montaña, donde se sirve al público café con leche.

Casa de comidas y bebidas

DE
PEDRO CABALLÉ

PRECIOS ECONÓMICOS

Vinos de Llançà

Figuerola, 2, Gerona

L. Vilá Ciudadanos, núm. 11,
GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

Confecciones—Géneros de punto—Pañolería

Juguetes y paraguas á precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

JOSÉ GOMEZ Y EMILIO SALVADOR

Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios á Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de todas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é informes de refer encia.

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferro-carril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Expres y Rápido de lujo.

Despachos en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdader, 15, Alpargatería.

Bojalatería y Lampistería

APARATOS PARA GAS ACETILENO
Se colocan mecheros con placas de hierro de 1/2" á 3/4" pzs.

Francisco Coll

Calle de las Ballestas, núm. 41 — GERONA

JOSEPH JUBANY Y SIMÓN

Procurador dels Tribunals

Poderat de Classes Passivas
NORT, PRIMER PIS—GERONA

EXQUISITO LICOR
CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias laudables y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

Pidase en todos los calés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: D. Magin M. Olfsted

Arenys de Mar (Barcelona)

SOMBRERERÍA

GRAN SURTIDO DE GORRAS
DE TODAS CLASES

Especialidad á la medida

Teresa Corominas

10, Ciudadanos, GERONA

Especialidad en sombreros de los
Cuellos y Corbatas

Hago participacion por a S. r. d. d. s.

ALMACEN DE VINOS
DE TODAS CLASES

DE
SEBASTIÁN FORNÉS

GERONA

Fábrica de alcoholes en Llançà

Ventas al por mayor

POMADA "PANCHE",

Marca registrada

Miles de certificados atestiguan la infabilidad de esta pomada sin rival para la curación de las múltiples enfermedades que atormentan á la humanidad.

Para la venta al por mayor dirijirse al autor

D. Francisco Fondevila

Santa Coloma de Farnés — GERON

¡¡MURIÓ LA CALVICIE!!
USANDO EL
CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

EL QUE ES CALVO
ES
POR QUE QUIERE

Proveedor of



de la Real Casa

y
Patente de invención
por 20 años



Ha quedado comprobado por las autoridades de eminencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.*

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡¡ Nada se paga si no sale el cabello !!

Consulta por el autor D. *Heliodoro Lillo*, calle de Caballeros, núms. 18, 20 y 22.—VALENCIA, de 9 á 2, y días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

5.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Representado por el Sr. Massot—Copa de la, 12

HERNIAS

(TRENCADURAS)

Se curan radicalmente y en poco tiempo con los nuevos bragueros Cuadruple Triple regulador de especialista **Torrent**, considerados como los mejores del mundo. Recomendados con entusiasmo por los más ilustres médicos. No molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante. No comprar bragueros sin antes visitar la **Casa Torrent, Unión, 16, 2.º**

BARCELONA

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA



—Aquí se de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes: lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS. DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS. Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA